

sujet. Ce compte a deux articles ainsi conçus : « Item pour l'embourreure et repareille de trois selles de monsieur l'évesque XIII blancz

Item pour remuer ung fert au mulet de monsieur évesque. I blanc

Le procès-verbal de cette visite nous apprend aussi qu'Etienne de Chassigny avait un neveu prêtre à Châtillon les-Dombes : *Litteras approbationis pro Domino Anthonio-Foleti presbitero de Castelliarum Dombarum*. Il y a en marge : *Gratis quia nepos Domini episcopi Beritencis*.

Parallèlement à la visite des églises faite par des préposés à cet emploi qui se partagent la besogne, l'évêque donnait la première tonsure jusque dans les villages les plus éloignés des grands centres. Sous le rapport des vocations sacerdotales les montagnes de la Loire étaient déjà ce qu'elles sont actuellement. Il n'est pas rare de voir sur les listes des tonsurés le même jour deux ou trois et meme quelquefois quatre frères. A Saint-Just-en-Chevalet nous voyons neuf clercs du nom de Myneri, qui doit probablement être traduit par Munier, tous de la paroisse de Cremeaux. On ne dit pas s'ils étaient parents.

La cérémonie n'a pas toujours lieu dans une église; quelquefois, comme à Saint-Germain-Laval, elle se passe dans une chambre d'auberge : *In domo albergarie ad signum et ymaginmm beate Marie*. A Saint-Chamond c'est aussi une auberge : *In domo albegarie ad scutum Francie*. Nous avons pensé que l'évêque l'ordonnait ainsi pour se soustraire au baisemain de la foule, soit par humilité, ou bien encore à cause de la fatigue du voyage. D'autres fois la cérémonie a